

# EL REPUBLICANO

Director, Administrador y Propietario,  
RICARDO COTO FERNANDEZ

DIARIO DE LA MAÑANA

OFICINAS  
Calle 4.<sup>a</sup> Norte  
Casa de alto frente a la Imprenta Nacional

Año I

San José, Costa Rica, martes 30 de enero de 1912

N.º 13

Capital líquido pagado: c. 1.700,000-00  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1.º de Enero de 1912 prorrogamos el  
término social de esta firma y  
aumentamos el Capital Pagado en  
C. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que  
cada día del año aumentamos nuestros  
esfuerzos para servirles bien  
persistiendo en nuestro conocido lema:  
CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con  
nosotros. No le pesará

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

**Zapatería Española**  
MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

**Basigó y Alvarado** ALMACEN DE GENEROS  
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia, Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas, Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## SASTRERIA

DE

**Alberto T. Brenes**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

ZAPATERIA

— DE —  
ENRIQUE BENAVIDES

Le encontrará usted frente á La Marina, con un surtido completo capaz de satisfacer el gusto más caprichoso, por el estilo, el material y el precio. Visítela usted, visítela y con seguridad que quedará complacido.

## Los obreros se reunen para fundar un periódico

Belfat, 27.—Los comisionados para inspeccionar los puertos tuvieron una reunión con el fin de tomar en cuenta una carta del Secretario del Almirantazgo en la que manifiesta que Mr. Chulchill desea visitar los diques el 8 de febrero.

Se le contestó que para esa fecha había inconveniente.

Los obreros de las minas de carbón se han reunido nuevamente hablando una parte de ellos dispuestos á una suscripción para la fundación de un periódico que abrogue por los intereses del gremio.

## Turnee artística para las islas canarias

Madrid, 27.—Falleció el ex-Ministro Cartilage Director General de la guardia civil y Senador vitalicio.

El Rey de Mónaco está de cacería. La casa López Silva ha contratado tres compañías con 60 artistas que se embarcará en Barcelona el 18 de febrero con todo su decorado y vestuario para el gran teatro de Tenerife donde se hacen grandes preparativos.

## La aviación en La Habana

Habana, 27.—El doctor Sans que se encontrará Nueva York en la primavera telegrafía que tomará participación en la arriesgada expedición del aviador Bruker, quien pilotará el dirigible «Schuckert».

## Inundaciones en España

Sevilla 27.—El Guadalquivir ha crecido 3 metros inundando el muelle metálico.

## Grandes debates en las Cámaras

## Canalejas se mantiene firme en su puesto

Madrid, 27.—El Congreso ha estado llenísimo. Soriano está porque se castigue á los infractores de la ley de inmigración, Gassette prometido. En debate político el carlista Salaverri pronunció un extenso y jocoso discurso, dijo que la crisis es la inexplicable; que el Gobierno ha amordazado la prensa, que ha suspendido las garantías, que ha clausurado los centros radicales, olvidado el programa de la abolición de la pena de muerte. Censura la forma en que se han concedido los indultos y los cullerenses quienes han sido caprichosamente sacrificados á iniciativa del Rey se indultó á Chaqueta. Canalejas elogió calurosamente la piedad y clemencia del Rey. Los deudos de los demás reos pedían por piedad al Rey el indulto ó conmutación de las penas de las penas á que han sido condenados. Canalejas manifestó que no es cierto lo que se asevera de que él está cansado, que él continuará con la energía que requieren las circunstancias realizando el programa del Gobierno cuyo horizonte se ha despejado.

## Movimientos marítimos sobre el Paraguay

## El Ultimatum fué presentado

Zaragoza, 27.—El Ebro está crecidísimo, ha inundado la comarca con 5 villas. Buenos Aires, 27.—El Gabinete en Consejo disutió esta tarde el incidente con el Paraguay. Inmediatamente dispuso el Ministro de Marina la salida de los Monitores "Andes" y "Plata" y algunos torpederos con destino á Corrientes de donde se dirigirán á Fornosa, cerca de la frontera del Paraguay.

Se cree que no se recibirá respuesta á la nota de la Argentina antes de mañana.

Buenos Aires, 27.—Las relaciones diplomáticas con el Paraguay se han roto, no habiendo el Paraguay dado respuesta á la nota que Argentina le pasó con motivo de los disparos hechos á una embarcación argentina; con tal motivo, el señor Ministro Martínez Campos con su Estado Mayor salió de la Asunción á las 3 p. m. de hoy abordo del cañonero "Paracas" con rumbo á Corrientes y de allí á Buenos Aires.

## El Tesoro de Mukden ha desaparecido

Longres, 27.—Yuan ha informado al Corresponsal del Daily Telegraph de esta ciudad en Pekín que el perito americano ha examinado el tesoro de Mukden, encontrando muchos objetos sin valor alguno, que las mejores obras de porcelana han desaparecido, así como gran cantidad de perlas, oro y bronce. Que el remate en subasta ha principiado en Pekín, que unos negociantes franceses han adquirido perlas por valor de varios millones, que los Príncipes Manchues guardaban las finísimas porcelanas que venden á precios fabulosos. Que la concentración de tropas á Pekín se está haciendo con rapidez, procedentes de Fing Tai Fung Chong y otros puntos del Norte.—Que la legación inglesa ha aumentado su guarnición á lo largo del ferrocarril de Feng Tai á Pekín.

## La paz no se hará esperar

Shanghai, 27.—En los círculos republicanos se cree que el edicto de la abdicación se publicará antes de la expiración del término del armisticio el 29 del mes en curso. En una entrevista entre Sun y Yuan acordaron establecer una coalición de los gobiernos para el control del norte y sur de China. El señor Fang y el doctor Wí abrigan la esperanza de que la paz no se hará esperar. En el mismo sentido telegrafían á Sun y Yuan, á quienes tiene particular afecto y porque son fervientes partidarios de la paz.

## Un aviador verdad

Berlin, 27.—El doctor Wich ha batido el record de residencia en el aire, en su monoplano «Horland» con tres pasajeros, permaneciendo en el aire dos horas y 35 minutos.

Tokio, 27.—Los nacionalistas están activísimos empujando al gobierno al reconocimiento de la República de China.

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Teléfono número 4  
Cable Morales  
San José  
Costa Rica

JORGE MORALES BEJARANO

Casa números 531 - 535 - 537

Se solicita al público una visita á este completo ALMACEN DE MUEBLES. Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

**Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos José María Castillo,**

PROPIETARIO

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS

Mosáicos superiores y más baratos que los que se venden en plaza.—Especialidad en baldosas á la pasta aguada y gradas en todo color.

**GRAN VARIEDAD EN PEDRINES PARA ACERAS**

Situada á 100 varas de la esquina Noroeste del Mercado

**SAN JOSE**



Para precio y condiciones, entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMEMEZ

# EL EUCALIPTO

Propiedades y aplicaciones industriales

En Europa, se oye la queja continúa acerca del agotamiento de los bosques, los cuales ya no producen madera para edificar, para las construcciones navales, para muebles, para toneles, etc. Ante esa queja nos creemos en el deber de insistir acerca de las propiedades verdaderamente notables de un árbol respecto del cual se ha hablado muy amenudo, pero cuya plantación en la escala que merece no ha pasado de simple intención.

El eucalipto es un árbol de producción espontánea en Australia y otras regiones de América del Sur y del Pacífico. Su altura es muy amenudo prodigiosa, el grosor de su tronco, su rapidez de crecimiento, han llamado la atención desde hace mucho tiempo, de los viajeros, y desde hace algunos años se ha tratado de importarle á Inglaterra y á Francia.

Los resultados que se han obtenido para su aclimatación en Argelia y Egipto han sido muy satisfactorios. Hé aquí algunos detalles interesantes acerca de ese árbol que podría servir para poblar algunas regiones actualmente desnudas y que ofrecen condiciones favorables para su desenvolvimiento.

Las variedades del eucalipto son numerosas, pero las cinco siguientes son dignas de atención: *el eucalipto globulos, el eucalipto rostrata, el eucalipto gigante, el eucalipto obliqua, el eucalipto amygdalina.*

Cada una de estas especies es notable por las proporciones gigantescas de desarrollo que alcanza y por la rapidez de su crecimiento. Su altura ordinaria en Australia varia entre 40 y 50 metros. Algunos llegan hasta 80 metros y más.

La circunferencia del tronco llega á tener de 3 á 4 metros de diámetro. En ciertas épocas del año, en buenas condiciones, este árbol crece un metro por mes.

Desde el punto de vista práctico, podemos dar los siguientes datos.

El eucalipto globulos es la variedad que posee más cualidades utilitarias. Su madera es muy dura y se conserva por mucho tiempo; no tiene nudos y se le puede aserrar y labrar con facilidad. No está expuesta al ataque de los insectos y resiste perfectamente su inmersión en agua dulce y salada.

Cuando el árbol está joven, su madera es muy flexible, de tal modo flexible que un hombre de fuerza ordinaria á duras penas puede quebrar una de sus ramas.

Las hojas y las raíces del eucalipto poseen una gran fuerza de absorción. Estas propiedades tan preciosas hacen que este árbol sea eminentemente propio para la transformación de los países húmedos y malsanos en lugares secos y salubres.

Las experiencias que con él se han hecho en Alegría, Córsega y Cunes, han dado resultados concluyentes acerca de sus propiedades salubres.

Desde el punto de vista médico, el eucalipto tiene un valor no despreciable: con las hojas se pueden confeccionar cigarros y cigarrillos que constituyen un remedio eficaz para calmar las toses espasmódicas.

El eucalipto es eminentemente propio para las construcciones marítimas. Los vapores que hacen los viajes entre Inglaterra y Austria, casi todos son construídos de esta madera.

En arquitectura, ebanistería y mil otros ramos de carpintería, esta madera puede emplearse con ventaja.

CH. BEANGÉ

## Fallecimiento

Ayer en la madrugada falleció repentinamente en el cantón de San Marcos de Tarranzú el hacendado don Pawlino Ardón, quien tenía muchas y grandes amistades que lloran su desaparición.

El cadáver será trasladado á esta capital para darle cristiana sepultura.

# De Justicia

## Juzgados y Alcaldías

Se ordenó el ingreso de ₡ 601 en el Tesoro Nacional como multa impuesta á José Zacarías Chacón por expendio de licor clandestino.

Se abrió á prueba la causa seguida contra José Bastos y se ordenó recibir confesión con cargos.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Julio González por contrabando.

Se corrieron traslados en causa contra Rafael Fuentes y Emilio Morera.

Se archivó la causa contra Juan Fallas Moya, quien se remitió al lugar del confinamiento.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Patricio y Alejandro Avalos Sánchez por el delito de hurto, en perjuicio de Máximo Fallas y otros.

Se condena á Eugenio Serrano Pérez y Miguel Pérez ú. ap. y Tomás Pérez ú. ap. los tres primeros la pena de 3 años de presidio, y el tercero á 60 días de arresto en la cárcel de esta ciudad por el delito de abigeato en perjuicio de Domingo Salazar Badilla y Antonio Jiménez Matamoros.

Se condenó á Humberto Trejos Arguedas y Adán Rojas Madrigal á 4 meses de presidio por robo á José Naranjo Román y ₡ 110 de multa por daños en perjuicio del mismo.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Próspero Zamora Ramirez por hurto á Diego Fernández Rojas.

Se decretó prisión y enjuiciamiento de Pedro Barbosa Díaz por lesiones á Gregorio Castro.

## Movimiento postal de la semana

### Servicio de y para el exterior

#### Salidas

Lunes 29.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Martes 30.—Paquetes postales para Inglaterra.

Miércoles 31.—Antillas y América del Sur, vía Colón.

Jueves 19.—Paquetes postales para Alemania y Bélgica.

Viernes 2.—Guatemala, Estados Unidos y Europa, vía Puerto Barrios.

Viernes 2.—Paquetes postales para Estados Unidos, vía New Orleans.

Lunes 5.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

#### Llegadas

Lunes 29.—Correspondencia de Antillas.

Martes 30.—Paquetes postales de Inglaterra.

Martes 30.—Guatemala, Estados Unidos y Europa, vía New Orleans.

Miércoles 31.—Paquetes postales de Estados Unidos.

Jueves 19.—Estados Unidos y Europa vía New York.

Viernes 2.—Antillas y Panamá, vía Colón.

Viernes 2.—Paquetes postales de Alemania y Bélgica.

Sábado 3.—Estados Unidos y Europa, vía Boston.

San José, 29 de enero de 1912.

## Movimiento diario

### Nacimientos

Juan Bautista, de Piedades Mora.

Enrique, de Rafael Meza y Ana Quesada.

Margarita, de Paulino Tapia y Josefa Agüero.

Julio, de Margarita Sáenz.

Manuel, de Luis Cartín y Mercedes Panlagua.

José, de Joaquín Ferret y Petronilla Mora.

Vicente, de Ricardo Bermúdez y Tomasa Vindas.

José, de Miguel Alvarado y Aurelia Soto.

### Pasaportes

Victor M. Rojas Castro, para Nicaragua.

Sylvain Elchard y María Bogantes, para Panamá.

### Defunciones

Rosa Ana Maroto, 9 años.

Antonio Vargas, 10 meses.

Adela González, 21 años.

Dolores Artavia, 36 años.

María Prisca Ortega, 42 años.

Ramón Olivares, 30 años.

## La Competencia

A esta tienda, conocida desde muchos años por la cantidad y variedad de artículos que ofrece al expendio, ha llegado últimamente una remesa de novedades. Con seguridad que el gusto más exigente quedará satisfecho. Todo nuevo, todo barato, todo de la última moda.

LA COMPETENCIA queda al Este del Mercado. Haga usted una visita.

**RAMON MADRIGAL**

## NIGRO

Donde quiera que haya buen gusto, usted oirá este nombre:

### -- NIGRO --

El zapato que esta fábrica hace se distingue por estas cualidades:

**Calzado de perfecto ajuste y de gran duración**  
**Material de primera clase**

Esta Zapatería se halla establecida al S. del Mercado

## Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, establecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadores eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela.

**MALTES & MARIN**  
PROPIETARIOS

Contiguo á Fortich & Espriella, esquina diagonal á Robert Hnos. frente á la Ferreteria de Rodríguez.

## PANADERIA DEL COMERCIO

### NEGRINI HNOS. ---- Heredia

Casa la más favorecida del público herediano y poblaciones circunvecinas por la Inmejorable calidad del PAN, GALLETAS y demás artículos del ramo.

Venta al por mayor de manteca de superior calidad y harina de acreditadas marcas.

## ¡Atención todos!

### -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

**Gabriel Coronado.**

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**  
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

## UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca, de París.

UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

### Reputaciones inmerecidas

Honrar el mérito es una virtud en las sociedades, una obligación en los individuos. Cuando alguno de nuestros semejantes, por su talento, por su instrucción ó por sus hechos, se eleva sobre el nivel de los demás, justo es estimarlo en más que á los otros. La gloria es un merecido galardón de los hombres de mérito; negársela al que la adquiere es un defecto peor que el de la envidia ó el de la ingratitude. No se ha visto un solo pueblo grande y feliz en que no se hayan

tributado toda clase de honores públicos y privados, á sus hombres más sobresalientes; y por el contrario, donde quiera que pasan desatendidos ó olvidados los hombres célebres, la nación decae, porque faltando el estímulo del premio, falta también el deseo de adquirir renombre.

Los pueblos de nuestra raza en América poseemos esa buena cualidad, entre otras muchas que sin inmodestia podemos atribuirnos, así como adolecemos de grandes defectos, que sin faltar al patriotismo, podemos confesar. Los hombres que desuelan entre nosotros por cualquier concepto, no pueden quejarse, en general, de que les falte el estímulo del aplauso, ni el aprecio de sus conciudadanos.

Mas bien pecamos por el defecto contrario; por dar crédito y fama á personas que de ningún modo lo merecen. Esto, por lo general, no produce otras malas consecuencias que el ridículo que al fin alcanza la persona injustamente ensalzada, cuando llegado el caso de lucir sus talentos, sólo luce su incompetencia. Una fama mal adquirida no puede ser duradera; caiga en buena hora el ridículo sobre el que ocultó sus cortas facultades bajo la vistosa piel de león; pero entre tanto, también sufre el pueblo que lo ensalzó injustamente, y lo aplaudió con furor, confesando con su conducta que está compuesta de ciegos, cuando llegó á tener tal fama el que poseía un solo ojo.

La prensa periódica que tan gran poder y legítimo influjo tiene en las naciones, hace y deshace reputaciones casi omnímodamente, y lo que es más, casi siempre con justicia, porque sobre las exageraciones de partido que la impulsan á veces á ensalzar ó denigrar sistemáticamente á los de ideas contrarias, hay siempre un sentimiento de equidad que permite al pueblo formar juicio, sin tener en cuenta las exageraciones apasionadas en uno ú otro sentido. En esos casos, que son los más frecuentes, puede asegurarse que la prensa cumple con su misión.

Nada hay más natural que los elogios tributados, hasta con exagerada frecuencia, á artistas y literatos, en las gacetas y otras secciones ligeras de los periódicos. Esos elogios son por lo general, merecidos; ó son un estímulo, que en muchas ocasiones alientan al aplaudido, y lo impulsan á persistir trabajando en un camino en que tal vez alcanzará gloria. Si es el patriotismo el móvil que impulsa al periodista á no negar el apoyo de su recomendación y sus elogios á ningún conciudadano que aparece ante el público, nadie puede acusar su acción de inconveniente. Si es un laudable sentimiento de confraternidad literaria el que le mueve á apoyar las empresas de sus compañeros de oficio, tampoco nadie pondrá extrañar su conducta, por más apasionados é inmerecidos que sus elogios sean.

Pero qué pensar de esas reputaciones falsas, preparadas de acuerdo entre varios periodistas é impuestas al desprevedido público, que fía por lo general sus juicios en el criterio é imparcialidad de los que para él escriben? Qué pensar del periodista que usa su pluma para ensalzarse así mismo, y abusando de la ventajosa posición en que se encuentra usurpa una popularidad que no merece? Qué pensar de las llamadas sociedades de elogios mútuos, que consisten en organizar un círculo de periodistas, cada uno de los cuales escribe á su turno pomposos elogios de los demás, obteniendo así el resultado de hacer creer al público que todos ellos son unas lumbreras de la patria?

Son raros entre nosotros esos defectos; pero un solo ejemplo basta para arrojar gran descrédito sobre el periodismo, que hoy en la América Española cumple tan dignamente su noble misión. Un solo ejemplo basta para dar á la Europa una idea bien falsa de lo que son los periodistas de nuestra América, y ante esta consideración, fuerza es desplegar por nuestra parte toda la actividad necesaria, para que no se nos crea á todos contaminados con la misma falta.

Alábase en buena hora á sí mismo el que con razón ó sin ella, se crea un gran hombre; háganle coro los que en cambio de su aplauso esperen á su vez recibir una apoteosis; pero no se unan á ellos los periodistas serios que comprenden los deberes que les impone su profesión. Aplauso á todo el que lo merezca ó sea digno de estímulo; silencio sobre los errores, hijos de la buena fe; censuras amargas para nadie; justicia y verdad para el que sorprende la credulidad del público. Así se conseguirá que el pueblo respete é imite á los hombres que lo merezcan, y que calgan por tierra las falsas reputaciones, únicamente fundadas en la osadía y la inmodestia.

(De «La Palabra» San Salvador, 15 de diciembre de 1881.)

**Para anuncios**  
**EL REPUBLICANO**

COLABORACIÓN

**POR LOS MAESTROS**

**Falta auxilio para las escuelas**

Uno de los diarios de la capital, trae una gacetilla en la cual se anuncia de modo pomposo, que ya están listos los programas de Agricultura elaborados por una comisión nombrada por la Sociedad Nacional de Agricultura. Como al maestro se le pide en Costa Rica y tiene que dar aunque no pueda, se me ocurre preguntar. Dónde está la cartilla metodológica que los maestros pueden consultar para impartir la enseñanza agrícola? Con qué terrenos cuenta y de dónde toma las semillas para sus experimentos y trabajos? Sin estos requisitos, creo que la tal enseñanza dará el mismo resultado que exigir a un carpintero la construcción de una casa si no se le dan los fierros que necesite para su trabajo; y ya que toco este punto, referiré un hecho que pone de relieve lo que somos los ticos de ilusos e informales.

Hace algunos años se le ocurrió al que esto escribe, en un momento de entusiasmo, pedir a la Sociedad Nacional de Agricultura unas semillas y la descripción de cada planta, para inculcar en los niños de su pueblo, el amor por la agricultura; el señor Presidente leyó la carta en sesión de aquel cuerpo; gustó mucho la idea, y como es natural, se acordó enviar al maestro las semillas pedidas. Cundió por todo el pueblo la noticia de la muy buena adquisición que se había hecho; la Junta Escolar pensó cerrar un pedazo pequeñísimo que sirve a la escuela de solar, para campo de ensayos, y cada padre de familia propietario, alistó una pequeña extensión de tierra donde sus hijos cultivaran las plantas que su maestro les diera, siguiendo las instrucciones que de la escuela llevarán. Pero, qué pasó. Que las semillas no han llegado ni llegarán, si no es comprándolas el mismo maestro. Por lo que dicho no podemos negar que la escuela en Costa Rica ha sido mirada con un abandono que dá lástima, y que el maestro tiene quien le exija, pero quien le auxilie, no.

Cada persona que sube al Ministerio de Instrucción Pública, inicia sus labores pidiendo al maestro, y el maestro da, porque si no da, no come. En los programas oficiales piden hasta las casas santas: por fuerza tienen que ser los que al Magisterio se dedican, enciclopedias en forma humana; deben enseñar de todo y se les deja abandonados a su propio esfuerzo. El primer escollo con que se tropieza, es la falta absoluta de obras metodológicas, pues las recomendadas para consultar no se consiguen en las librerías, si exceptuamos algunas, muy pocas. Las demás solo en Chile y Europa se consiguen; y aunque hay maestros deseosos de instruirse y de obtener algún provecho para sus alumnos, que quisieran traerlas del exterior, son muchas las exigencias y fuerte el desembolso que tienen que hacer para meterse a «introducidos al menudeo.» El Almacén Nacional Escolar, llamado por su nombre a tener todos los elementos que se relacionen directamente con la Enseñanza, es en el país, para colmo de desdicha, la peor de las librerías por la escasez de obras de consulta, pues casi ninguna de las que recomiendan los programas, se encuentran en él.

Tocaremos otros puntos relativos a la Enseñanza en otros apuntes.

MARIANO

**Heredia al día**

Heredia 29.—En virtud de la nulidad pedida por don Albino Villalobos y declarada por el Ejecutivo, del acta de instalación de la Municipalidad de este cantón, se procedió anteayer de nuevo a la instalación, dando ésta el mismo resultado de la primera.

Quedó, pues, instalada nuestra Municipalidad, así: Presidente, don Jenaro Morales; Vicepresidente, Lic. Ernesto González; Secretario, don Carlos Lizano.

CORRESPONSAL

**Cables de última hora**

Lisboa, 28.—La huelga de los trabajadores del campo se ha extendido a 21 poblaciones con 50 000 individuos. Anunciase se hará general. Centros obreros han hecho manifestación llevando bandera nacional con negros crespones. Ministro de las Colonias reemplazado interinamente Ministro Justicia.

Washington, 28.—Durante el año naufragaron 325 embarcaciones americanas con pérdidas 325 vidas. El Departamento de Estado ha notificado la ruptura de relaciones entre Argentina y Paraguay.

Atenas, 28.—El terremoto de ayer causó daños en varios pueblos; duró 8 minutos.

Guayaquil, 28.—El señor Montero, que fué recusado de traelción a la patria y condenado a 18 años de prisión, fué sacado por el pueblo de la cárcel, lo mataron a pistolazos, le cortaron la cabeza y arrojaron el cuerpo a una hoguera.

Boaton, 28.—Silas Phelps, asesino del Sheriff Haskins, fué electrificado en la prisión de Charlestown con mucha impasibilidad.

Nueva York, 28.—Antonio Misiano Capó, que en 1910 intentó estafar a Carazo diez mil dólares, fué condenado a 7 años de prisión.

Viena, 28.—Espérase a Pallavicini, sucesor de Arthenthal. En Lodz la policía pudo salvar un hombre que se había dado en la manía de llamarse el nuevo Salvador, pues tanto mujeres como hombres trataron de llonharlo.

Shanghai, 28.—Las declaraciones de Washington son contrarias al reconocimiento de la República; la impresión que esto ha causado en el pueblo, es desfavorable, suponiendo una imposición de las potencias. Dicese que Yuan debe ser el Presidente ó dictador, como consecuencia de la anarquía, que es lo que se ha estado tratando de evitar.

Pekin, La situación política de China es un espectáculo cinematográfico. Los Príncipes se han asustado de los telegramas de los Generalísimos del Ejército del Norte que dicen que los soldados continúan pidiendo la abdicación. Yuan Chi Jui, encargado de continuar la marcha de los revolucionarios hacia el Norte, envía mensajes secretos a los jefes suplicándoles su pronta cooperación como adversarios, pero estos han cambiado de opinión. Según se ve Yuan y Sun han inducido a los políticos de Nan kin a aceptar el Gobierno provisional, siendo Jefe Yuan.

Buenos Aires, 28.—El Dr. Cadas Ministro de Justicia del Paraguay llegó anoche aquí y aunque salió de la Asunción antes del conflicto, se cree que durante el viaje recibió instrucciones de arreglar el asunto, hoy será recibido por el señor Bosch Ministro de Relaciones Exteriores. Los archivos de la legación Argentina en la Asunción fueron dejados a cargo del Cónsul. El gobierno trató de dejarlo a cargo de alguna de las legaciones americanas, pero no había más que la brasilera. Entre los muertos que hubo en el encuentro de las fuerzas del gobierno y los revolucionarios al norte de la Asunción encuéntrase un hermano del Presidente Rojas, ofreciéndole su mediación para ver de conseguir la paz. El Presidente aceptó ofreciendo suspender las operaciones mientras tienen lugar las gestiones. Los comerciantes han solicitado del cuerpo diplomático su amigable intervención.

Madrid, 28.—El movimiento que se ha desarrollado en todas las provincias con motivo del premio novel, resiste el carácter de una manifestación nacional. La solicitud de la academia ha sido suscrita por Echegaray al entierro de Aortínegus, se le hicieron honores militares con asistencia de los señores Ministros, comisiones políticas y prominentes ciudadanos.

**NOTITAS**

Mucho es el entusiasmo que hay para asistir de todos los puntos de la República a la celebración de las fiestas cívicas que tendrán lugar en los días 11, 12 y 13 del entrante mes de febrero en la "Colonia Carmona", debido a los excelentes espectáculos que en dichos días se llevarán a cabo y la variedad de diversiones que hay preparadas.

De Pontarenas está cedida la Banda Militar y es probable que alguna más concorra para dar más esplendor a las fiestas.

Deliciosas y bellas resultan las noches en la villa del Guadalupe con motivo de la temporada veraniega y el contingente de jóvenes de esta capital que concurren a las grandes parrandas que familiarmente se celebran.

Allí están gozando de su temporada veraniega, las familias Soto, Lara, Chavarria, Montero, Carranza, Bonilla, y otras varias y distinguidas señoritas.

Las reuniones de confianza y los bailes son semi-diarios y dentro del mayor orden.

Antier se verificó una simpática reunión familiar en la casa de habitación de don Joaquín Montero, donde se bailó y se gozó espléndidamente hasta las 11 de la noche.

De esta capital fueron de paseo las señoritas Campos y Carrlón y la muy bella boricueta Marianita Villalón y su simpática hermana.

El jueves 19 del entrante mes a las 3 p. m. se reunirán los miembros que componen la Facultad Técnica, en junta general, para tratar de varios é importantes asuntos.

**Almacén de Granos**

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase  
TOMAS FERNANDEZ Y Hno.  
Teléfono n° 198 Apartado n° 614

**NUEVA CASA DE SALUD**

—DEL—  
**Dr. MARIANO RODRIGUEZ**  
Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

**Panadería "La Primavera"**

DE  
**Torrens y Bosch**

Situada al pie de la Cuesta de Moras, en esta ciudad.

Los productos de esta panadería son solicitados por las familias principales de esta capital.  
La elaboración es de lo más higiénico que se puede imaginar; la materia prima de la calidad mejor que se importa al país.  
Pronto se ofrecerán novedades que competirán con los mejores artículos extranjeros.  
Si U. no lo ha probado, acérquese a esta panadería y pruebe nuestro pan. Está seguro de que es el mejor.

San José, 15 de enero de 1912.

**Decomiso de aguardiente**

El Resguardo de Grecia, al mando del jefe 2º don Azarías Barahona se constituyó en Sarchí Norte a realizar un registro en la casa de Cipriano Quesada a donde decomisaron una cantidad de aguardiente clandestino.  
Se levanta la debida información para las respectivas del caso.

**Proyecto de cañería en el Zarcero**

Se comisionó a la Dirección General de Obras Públicas para que envíe un Ingeniero lo más pronto posible al Zarcero para que localice la cañería de dicho lugar por ser solicitado con gran empeño por aquellos vecinos.

**EL GREMIO**

Almacén de abarotes

**LA NERJEÑA**

Fábrica de velas

NUESTRAS VELAS ESPECIALES

PARA CLIMAS CALIDOS,

NO ADMITEN COMPETENCIA

Antonio Urbano y C<sup>a</sup>

Lado Norte del Mercado

**Una fábrica completa de aguardiente en Cuesta de Moras Actividad del Resguardo de San José**

Hace días que el Inspector General de Hacienda, señor Rodó tenía sospechas ciertas de que en cierta casa situada en la Calle Central y Calle 5ª habitada por María Engracia Navarrete se destilaba aguardiente clandestino y al efecto, comisionó a varios empleados del Resguardo para que vigilaran dicha casa en Cuesta de Moras y esquina diagonal a la de don Mauro Fernández, y que verificaran un registro minucioso.

**Con las manos en la masa**

Ayer a las 12 m. del día ya con conocimientos fidedignos del caso, ordenó el señor Rodó hacer el asalto a la casa para ocupar por sospecha el hecho, lo que fué realizado sin gran dificultad, aprehendiendo a la señora María Engracia Navarrete en los mismos momentos en que ella misma se ocupaba en la destilación del aguardiente.

**El registro**

Hecho el registro ordenado, se encontró en el interior de la casa una fábrica completa con todos los útiles necesarios para la destilación, 8 barriles de fermentos con 500 litros cada uno, 77 atados de dulce y 1½ litros de licor clandestino.

La señora Navarrete fué acto continuo aprendida y trasladada a la Penitenciaría en clase de Incomunicada mientras no se hagan las investigaciones respectivas y se levante la debida información.

Felicitemos al señor Rodó por su innegable actividad, y el gran conocimiento práctico que tiene en el ejercicio de sus funciones, que en casos como este nos revela.

**El informe presentado al Ministerio de Fomento por el Sr. Federico Muñoz**

Informa don Federico Muñoz, quien fué a Panamá comisionado por el Gobierno de esta República para examinar la pala de vapor y otros útiles, a fin de obtenerlas para el ferrocarril del Pacífico, que dichas máquinas no son apropiadas para el servicio que se desea, por ser muy grandes y hechas para colocarlas en lugares expuestos.

**Quién será? Acertijo**

Recordando las deliciosas y hermosas noches venecianas en que sobre el verde césped y al resplandor de la pálida luna los enamorados acompañados del laúd cadencioso gozan los placeres del amor, buscaba cierto sujeto reproducir una cándida escena en la noche de antier por el barrio de Otoya en altas horas de la madrugada.

Una guardia plácida y tranquila en brazos de Morfeo y un esador sonriente que espera el camarón con su sábana en el zoolite.

Sorprendido fué por un agente que guarda aquel recinto y el personaje huye de estampía dejando en la huída el cuerpo del delito, un sombrero fino, muy fino, con tres consonantes y una blanca alfombra de lino, donde al parecer iba a satisfacer sus tiernos amores con algún querube de la plácida guarida.  
La adivinación, mañana.

**Corte Plena**

SESION DE AYER

Se concedió al Notario Público, señor Guillermo Echandi Valverde, la autorización necesaria para el ejercicio de sus funciones.

Se eligió al señor José María Araya Dávila para el puesto de prosecretario interino del Juzgado Primero del Crimen de San José.

Fueron aprobados los nombramientos de los señores Virgilio Salazar, David Vargas González y José Manuel Peña Martínez, el primero por reponer como escribiente, al prosecretario del Juzgado de Liberia, señor Oscar Ruiz Velásquez, por quince días, el otro, para hacer las veces de escribiente de Juzgado de Santa Cruz, señor Aristóbulo Rodríguez, por un mes, y el tercero, para sustituir como escribiente al Secretario del Juzgado del Crimen de Limón, señor José Sequera, por quince días.

Tomadas en consideración las solicitudes de Pedro Amador Avila, Dolores Gómez v. de Araya y Rafael Montoya Chaves, en que piden conmutación, la segunda a favor de su hijo Francisco Araya Gómez, de las penas que le fué impuesta, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable las dos primeras, y desfavorable la otra.

Para reponer al Magistrado Jiménez en el reconocimiento de recurso de casación interpuesto por el Licenciado Luis Anderson Morúa, como defensor de Tobias Avila Vargas, en la causa seguida contra éste por el delito de expendio de aguardiente clandestino, fué designado por la suerte el Conjuzé Licenciado Blas Prieto Zumbado.

**Vistas para hoy**

Sala de Casación.—No hay.  
Sala Primera.—Francisco J. Peralta, contra la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica. Ord. a la 1.

Sala Segunda.—Ascensión Martínez Rojas, homicidio y robo. A la 1 p. m.  
Adriano Barquero Camacho. Lesiones. A la 2 p. m.



# LA GRAN CERVECERIA TRAUBE,

la primera en su género por la pureza de sus artículos, tiene á disposición del público constantemente lo que éste solicite, y en especial,

## CERVEZA

Negra, Estrella, Laguer Bier doble y sencilla, Blanca y doble, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla. Hay que tomar kola doble y kola cham, y no olvidar que en esta Fábrica se recibe con toda clase de atenciones á quienes la visiten

### Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Regalos de Navidad

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

### La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

### Alfonso Altschul

Representante y apoderado de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

OFICINA:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.  
San José de Costa Rica

### La Poupé

Tienda de novedades; surtido completo y selecto.  
Situada al lado Éste del Mercado.

Bejos M. Yamuni

### Dr. Rodolfo Espinosa R.

MÉDICO Y CIRUJANO

ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile.

### La educación en la Argentina

Santiago de Chile, noviembre 27.—El diario *La Mañana* publica un artículo sobre la exposición escolar Argentina instalada aquí. La examina y elogia.

Dice que «la sola consideración de tan interesantes cuestiones pedagógicas, y apartando las excelencias de la edificación escolar, mobiliario, material de enseñanza y demás asuntos relacionados con la administración y práctica escolar, justifican, sobrada y fehacientemente las relaciones de la prensa que, interpretando las impresiones del distinguido jefe de la instrucción primaria, expresó con energía que los chilenos se habían quedado rezagados en materia de instrucción y cultura con respecto á la Argentina.

«La exposición escolar Argentina—agrega—manifiesta, para decirlo en pocas palabras, que la instrucción normal y primaria en Buenos Aires, marcha con las más modernas aspiraciones de la escuela, cuyo ideal no es otro que el trabajo».

L. F. G.

### Los republicanos no están de acuerdo con el empréstito

Pekín, 27.—Los generales imperialistas recibieron orden de esperar el avance de los republicanos; sin embargo, activanse los preparativos de marcha. Yuan, como favorito de la Corte, ha sido nombrado marqués y ha notificado al ex Regente que una casa extranjera ha ofrecido un empréstito para el pago de los cupones vencidos ya, y que el Remanente será dividido por iguales partes entre los gobiernos imperial y republicano, firmando el empréstito ambos gobiernos. El imperial aceptó, pero el republicano no.

### Los políticos norteamericanos visitarán el Canal de Panamá

Washington, 27.—El señor Ministro del Interior y el señor Director General de Correos han solicitado licencia á Mr. Taft para visitar el Canal de Panamá el 15 de febrero próximo.

Nueva York, 27.—De los escombros de la Equitable fué extraído un marrano de guinea que permanecía en su jaula. El laboratorio de experimentos médicos está intacto.

### Recibimiento al Príncipe de Mónaco en Madrid

Madrid, 27.—La academia de historia en sesión de hoy acordó hacer al príncipe de Mónaco un gran recibimiento en que los académicos y el Director accidental del Instituto, el padre Fita y otras pronunciaron los discursos de bienvenida. El príncipe mostrase muy agradecido, explicó la organización del Instituto de Paleontología humana de París, que está dispuesto á formar un personal de exploradores de Europa, especialmente en España. En el palacio de los reyes será obsequiado con un banquete que será atendido por grandes personajes.

### ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de atuados para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

### RELOJERIA SUIZA

— DE —

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital.

El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

*Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto*

Alfredo Tosi,

Propietario

### Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

### La Ciudad de Londres

A. Asch y Bros.

CONTIGUO A LA PROVEEDORA

Siempre tiene sal criolla queso de Bagacas, manteca y toda clase de productos del país. En varios departamentos de esta casa se encuentran también muebles de todas clases, ropa hecha, cristalería, locerías, géneros telas y sombreros, relojes de toda clase, etc., y constantemente se renuevan artículos de fantasía. A todos los compradores de provincias se les hacen descuentos considerables.

### EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo  
por su Aroma y Puresa

ELABORACION ESPECIAL